

Resumen de la entrevista a Alegría Esquinaldo Díaz

Entrevistador: Manuel Bueno Lluch.

Fecha: 10 de julio de 2008.

Lugar: vivienda de Alegría Esquinaldo en Tomares (Sevilla).

Soporte: 1 cinta de vídeo digital.

Duración: 52,50 min

Signatura: Fondo Oral del AHCCOO-A, 0306.

Cinta 306.1A (10 de julio de 2008)

[Min.00:00-05:50] Presentación. Nace en Tomares en 1931, dice que fue a la escuela poco porque su madre trabajaba en la exportadora (almacén de aceitunas) y tuvo que encargarse de su hermano pequeño. Dice que su padre Manuel nació en San Juan de Aznalfarache y era en esta villa. Su madre era de Almensilla y trabajaba en la aceituna de Lissen en San Juan. Sus padres tuvieron nueve hijos.

[Min. 05:50-11:40] Relata sobre su hermano Manuel que tenía un mato en las asas de Cartujas dónde se escondió con su hermano Antonio durante el golpe. En 1936 tenía 19 Manuel, era comunista, pero no quiso huir porque no había hecho nada; también eran comunistas su madre y todas sus hermanas igual que su padre. Relata los que mataron en su familia. Dice que a la madre de su suegra también se la llevaron al barco pero la dejaron libre porque decían que “una madre tiene derecho a tapar a sus hijos”

[Min. 11:40-16:30] Habla del sufrimiento de su madre por la muerte del hijo, de cómo detuvieron a su hermano Manuel fascistas de Tomares, dice los nombres y apodos de los que fueron por él. Relata cómo su madre la llevaba al barco y la llevaba a ella porque a los niños dejaban entrar. Su madre le metía en el calcetín las notas para su hermano.

[Min. 16:30-20:22] Explica cómo era el barco, las tablas para pasar, los presos que había cuando los visitaba estaban en la cubierta, su hermano a gritos le decía a su madre que no se apoyara a las barandas porque le podían pegar. Dice que el día que a su madre le devolvieron la manta y el canasto por el puente de hierro había visto un camión lleno de hombres y saludó a su Manuel. Le dijeron en el barco aquel día que no estaba que fuera a la Gavidia, la mandaron a hablar con uno de los Ybarras, Luis, para que intercediera.

[Min. 20:22-23:23] Dice que en el barco había muchos presos, todos los días iba andando desde Tomares al puerto de Sevilla a llevarle comida a su hijo. Explica la localización del barco. Comenta que antes que se lo llevaran al barco estuvo detenido en la finca de los Ybarras, por lo menos dos meses, desde que lo detienen a finales de julio hasta septiembre que lo llevan al barco hasta octubre.

[Min. 23:23-30:29] Comenta que tenían unos terrenos pero no conservaban los papeles y se los quedó uno que entró al ayuntamiento. Habla de la poca educación que tenían sus hermanos, porque pronto se los llevaba su padre de aprendiz de tonelero. En su casa se habló de lo que

había ocurrido, su madre siempre lo recordaba y pensaba que podía estar vivo porque nunca supieron cuándo ni dónde lo fusilaron. Dice que la gente comentaba lugares donde habían sido fusilados.

[Min. 30:29-35:23] Habla de su familia, ella tuvo seis hijos, uno murió. Dice que ella tenía miedo en hablar a sus hijos porque nunca se sabía si podían venir tiempos peores, aunque siempre les ha hablado. Alegría habla de la religiosidad de la familia.

[Min. 35:23-39:34] Comenta que cuando su hermano estuvo preso en la finca de los Ybarras nos fueron a verlo porque no dejaban entrar a nadie. Dice que se oían tiros y que fusilaron en las tapias. Sobre Emilio, el capataz de Tomás Ybarra. La familia no tuvo después represión. Sobre la discriminación del barrio de la Mascareta en el pueblo de Tomares. Habla de los chivatos del barrio.

[Min. 39:34-42:10] Alegría relata que apenas se acuerda de su hermano que no tenía cargo en el partido porque ninguno de ellos sabía leer y escribir, que lo poco que saben lo aprendieron los más pequeños en la mili.

[Min. 42:10-50:30] Sobre lo que le llevaban a su hermano en el barco. Los motivos por lo que lo detuvieron. Comenta que a la madre y al padre de su suegra también se lo llevaron. De cómo su madre fue un día a llevarle el almuerzo al barco, le devolvieron la cesta y la manta y le dijeron que ya no estaba. Su madre iba dos veces al día andando para llevarle la comida. Se fue a la Gavidia [se referirá a Jesús de Gran Poder]. Fue a ver a Luis Ybarra para que intercediera. Su madre sabía que si no estaba en el barco es que se lo llevaban para matar.

[Min. 50:30-52:50] Reflexiona sobre la recuperación de la memoria histórica.